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De lunes a sábado 07:00 hs.
Todos los días 23:00 hs

Todos los días 12:00 hs.
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COMPROMISO CON NUESTRA GENTE

ÚLTIMA OPORTUNIDADÚLTIMA OPORTUNIDAD

Dialogamos con Graciela 
Echegoyen de la Corte 
Electoral.

E
n Bella Unión vamos a es-
tar el 5 y el 6, y el 12 y el 13 
en el Liceo 1. El 14 y el 15 
vamos a estar en el muni-

cipio de Bella Unión. 
El 15 vamos a trabajar hasta 

las 24 horas, tanto en Bella Unión 
como acá en Artigas. 

Vale resaltar nuevamente la 
documentación a presentar. 

Sí. Para la inscripción deben 
traer partida de nacimiento y cé-
dula. Todo es gratis. Y para los 
traslados y renovaciones es la 
cédula y 200 pesos. 

¿Ha tenido la corte buena re-
cepción por parte de los jóvenes 
para hacer los trámites para soli-
citar la credencial cívica?

 Ahora últimamente están vi-
niendo, pero tendrían que con-
currir más. La afluencia no es tan 
buena como esperábamos. Y le 
volvemos a decir a los jóvenes 
que el día 15 de abril finaliza todo. 

El que no se inscribe a esa fe-
cha no podrá votar en ninguna 
elección que se va a llevar a cabo 
este año. Y después vienen las 
consecuencias de no votar. 

¿Cuáles son las consecuen-
cias de no votar? ¿Hay alguna 
clase de multa? 

Bueno, no, multa no hay por-
que no se inscribió. Pero eso sí, 
si quiere ingresar a la adminis-

tración pública le van a pedir la 
constancia de voto. La constancia 
de voto en la elección nacional es 
la que permite el ingreso a la ad-
ministración pública. 

Y el que no vota tiene su san-
ción de no entrar por unos cuan-
tos años. 

También hay otro llamado, 
mejor dicho, hay un comunica-
do de urgencia citando a ciertas 

personas a terminar sus trámi-
tes. 

Sí, eso se citó a personas de 
Bella Unión principalmente por-
que deben regularizar. El que no 
regulariza esas inscripciones van 
a anularse. 

¿Alguna seria también para 
finalizar los trámites en cuanto a 
cómo comenzó a ser la creden-
cial? 

Claro, tienen ciertos detalles 
que concurren y enseguida están 
prontas para poderlos aprobar. 

Son detalles que les faltó y tie-
nen que concurrir. 

Con relación a los partidos po-
líticos, ¿Cómo vienen? 

En este momento lo que se 
está haciendo es solicitando los 
números para poder participar en 
los actos venideros. 

Están pidiendo, la Junta se re-
úne, concede los números, se 
le avisa a los interesados que ya 
quedan tranquilos y con su nú-
mero para poder actuar en las 
elecciones.

Hasta el 15 de abril tienen para inscribirseHasta el 15 de abril tienen para inscribirse
y realizar los traslados departamentales. y realizar los traslados departamentales. 

por estos años construyendo camino juntos

Este fin de semana, vamos a Bella Unión 5 y 6, después el 12, 13, 14 y el 15, y se terminan las salidas, 
así como también la inscripción y traslados departamentales. 
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Bebidas,, Lácteos, Golosinas,
Fiambres, Milanesas al Pan,

Empanadas, Café.
VIANDAS - RECARGAS
QUINIELA - 5 DE ORO

Y MUCHO MÁS....

MiniMarket San Miguel
ABIERTO TODOS LOS DÍAS

Aparicio Saravia Esq. José Enrique Rodó, Bella Unión

HORARIO DE ATENCIÓN DE LUNES A SÁBADO DE 6:30 a 23:00HS  -  DOMINGOS de 09:00 a 13:00 Hs. y de 16:00 a 23:00 Hs.

QUINIELA, 5 DE ORO, TOMBOLA, SUPER MATCH , PIN, RECARGAS, LOTERIA...

ANEXAMOS FOTOCOPIAS, IMPRESIONES Y DEMAS. 

polít ica

Centros culturales nacionales realizan
primer encuentro en Montevideo

“El objetivo es unificar al país en materia cultural”, afirmó el ministro de Educación y Cultura, Pablo da Silveira, 
este jueves 4, en la apertura del Primer Encuentro de los Centros Culturales Nacionales, que reúne a los directores 

de todos los departamentos. El programa, creado en esta administración, está orientado a la descentralización 
y a la circulación de propuestas nacidas en el interior, indicó el jerarca.

P
articiparon de la cere-
monia inaugural, en la 
Torre de las Telecomu-
nicaciones de Antel, la 

directora nacional de Cultura, 
Mariana Wainstein; el coordi-
nador de la Red Nacional de 
Direcciones de Cultura, Hebert 
Loza, y el gerente del Área de 
Relacionamiento con la Comu-
nidad de Antel, Daniel Iglesias, 
entre otras autoridades.

Da Silveira destacó la moti-
vación descentralizadora de la 
propuesta, que se materializa 
en la apertura de centros cul-
turales en todo el país, no solo 
en capitales departamentales, 
sino también en localidades 
más alejadas. Sobre el parti-
cular, recordó que el primer 
centro se inauguró en Dolores, 
Soriano, y rememoró la apertu-
ra de locales en destinos como 
Vichadero y Minas de Corrales, 

Rivera.
“El objetivo es unificar al país 

en materia cultural”, afirmó, y 
dijo que se trabaja en perma-
nente contacto con los gobier-
nos departamentales. En este 
sentido, explicó que la iniciati-
va promueve la circulación de 
propuestas culturales nacidas 

en el interior.
Wainstein, por su parte, ase-

guró que se aspira a tener en-
tre 50 y 60 centros culturales 
en todo el territorio nacional. 
Además, sostuvo que el pro-
grama es uno de los hitos de 
este periodo, junto al trabajo 
iniciado en el aspecto interna-

cional, a través de la Fundación 
Uruguay Cultura.

El evento, que se extiende 
hasta el viernes 5, incluye pre-
sentaciones y talleres de orga-
nismos como el propio MEC, 
Antel, el Sodre y la Agencia del 
Cine y el Audiovisual (ACAU), 
entre otros.
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E DUCAC I ÓN

Dialogamos con el Prof Anibal 
Ledesma del Centro Figari.

Venimos trabajando muy bien 
en todas las propuestas que he-
mos tenido para este año, tanto 
nivel 1 como nivel 2, como las 
propuestas terciarias, venimos 
trabajando muy bien, ahora justa-
mente estábamos en una reunión 
con un grupo de docentes im-
pulsores aquí del centro, ya pla-
nificando distintos proyectos, les 
adelanto que este año estamos 
pensando mucho en proyectos 
que tengan impacto ambiental, 
ecológico, en esa línea estamos, 
bueno, diseñando líneas de tra-
bajo para ir dándole continuidad 
a el proceso de trabajo en pro-
yectos que venimos desde hace 

más de 3 años trabajando aquí en 
el centro. 

¿Qué niveles tienen cupo to-
davía? 

Bueno, en los terciarios el cur-
so de comunicación social aún 
tenemos lugares, si bien está 
funcionando muy lindo el cur-
so, estuve anoche visitándolos 
en su salón, la verdad que muy 
motivados los estudiantes, en 
realidad tenemos cupos en ter-
ciarios básicamente, el curso de 
audiovisuales ha sido un éxito ahí 
ya no tenemos cupos, en el curso 
por ejemplo de educación musi-
cal sí tenemos algunos lugares, 
sería cuestión de que aquel que 
esté interesado y que todavía no 
se haya decidido en la continui-

dad de sus estudios que venga al 
centro, que nosotros con gusto le 
vamos a informar. 

También nos decía que que-
dan cupos disponibles para la 
tecnicatúra en comunicación  
que está dando el Centro Figari. 

Correcto, todavía podemos 
recibir estudiantes, como les de-
cía, que no se hayan decidido to-
davía, aún estamos a tiempo de 
decidir en Bedelía, por lo tanto 
podemos hacer algunas inscrip-
ciones en este periodo aún, por lo 
que aprovecho para hacerle la in-
vitación a todo aquel que todavía 
esté indeciso, por la continuidad 
de sus estudios que pueda venir, 
es un curso muy interesante, muy 
lindo, de mucha proyección in-

cluso laboral, así que los estamos 
invitando a que vengan al Figari. 

¿Cuál es el balance en el pri-
mer mes de clases en cuanto a 
asistencias? 

Muy bueno, la verdad que he-
mos tenido una asistencia bien 
fluida, salvo en esos días que 
tuvimos las alertas y los días de 
lluvia que han sido muy compli-
cados, sacando esos días hemos 
tenido una asistencia muy buena 
al Centro Educativo y esperemos 
que continúe así. 

¿Qué expectativas quedan 
ahora de lo que resta del año ya 
comenzando la actividad? 

Nosotros tenemos marcado 
como un mojón a mitad de año 
una “mini expo”, donde vamos a 
hacer una especie de corte en los 
trabajos, en los proyectos de los 
estudiantes y vamos a exponerlo, 
vamos a invitar a la gente, al pú-
blico en general a que venga al 
Centro Educativo y en ese fin de 
semana previo a las vacaciones 
de invierno vamos a invitar a que 
la gente venga y vea los avan-
ces de los trabajos que después, 
bueno, son presentados en la fe-
ria de fin de año. 

¿Se pudo cubrir la mayoría de 
los cupos en cuanto a docentes? 

Sí, en ese sentido no tenemos, 
por suerte no hemos tenido difi-
cultades, ayer hubo elección de 
horas, dos docentes tomaron ho-
ras que bueno, en algunas asig-
naturas que teníamos vacante, 
pero básicamente estamos en 
el, yo le diría que estamos en el 
100% de las horas de docentes 
cubiertas.

CENTRO FIGARI: Hay lugares disponibles en cursos 
terciarios como comunicación social y educación 
musical, y se invita a interesados a inscribirse.
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Gobierno define acciones para que productores 
ganaderos mejoren eficiencia ambiental

agro&producc i ón

El ministro de Ganadería, Fernando Mattos, sostuvo que gracias al préstamo aprobado por el Banco Mundial por 350 
millones de dólares, que incluye una mejora económica en la tasa de interés a pagar en la medida que se cumplan 

ciertas metas de carácter ambiental, los productores ganaderos recibirán asistencia técnica para mejorar la 
producción y habrá predios demostrativos de cumplimiento ambiental.

“Estamos diseñando un siste-
ma de apoyo a productores ga-
naderos, a través del Sistema Na-
cional de Información Ganadera, 
el Instituto Plan Agropecuario y el 
Sistema Nacional de Innovación 
y Desarrollo Rural, para asisten-
cia técnica a quienes mejoren la 
eficiencia productiva, lo que de-
rivará en la mejora del ingreso y 
mejor desempeño ambiental”, 
expresó el ministro de Ganade-
ría, Agricultura y Pesca, Fernando 
Mattos, este miércoles 3, en el 
ciclo de charlas organizada por 
Universidad ORT, sobre sosteni-
bilidad ambiental.

Recordó que el Banco Mundial 
aprobó un préstamo por 350 mi-
llones de dólares que incluye una 
mejora económica en la tasa de 
interés en la medida en que el 
país cumpla ciertas metas de ca-
rácter ambiental.

Mattos explicó que el présta-
mo se transmitirá por el Fondo 
Ambiental y contribuirá a que 
Uruguay disponga de asistencia 
técnica y predios demostrativos, 
de forma que una cantidad im-

portante de productores gana-
deros produzca más eficiente-
mente.

Asimismo, agregó que el ob-
jetivo es que aproximadamente 
1.000 productores ganaderos 
puedan recibir asistencia técni-
ca. “Sería una escala importante 
en relación a la experiencia pilo-
to que concluimos en 2023, con 
cerca de 65 productores a través 
del programa Ganadería y Clima 

apoyado por la Organización de 
las Naciones Unidas para la Ali-
mentación y la Agricultura (FAO)”, 
manifestó.

El secretario de Estado remar-
có que los productores que cum-
plan las metas ambientales es-
tarán capacitados para enfrentar 
las oportunidades que se abrirán 
a nivel internacional para comer-
cializar productos certificados 
con un sello de sostenibilidad po-

sitivo.
En la oportunidad, afirmó que 

Uruguay trabaja en un sistema 
de investigación que generará 
información y demostrará que el 
sistema productivo ganadero no 
incide en la contaminación am-
biental.

Mattos también indicó que el 
sistema productivo nacional cap-
tura carbono atmosférico, a tra-
vés de las fotosíntesis de la plan-
ta, por lo que se debe trabajar en 
clave de balance. Añadió que se 
apela a que la que comunidad 
científica genere información fi-
dedigna para abordar mejor el 
cambio climático.

“Uruguay está en una posición 
de privilegio, tiene bienes pú-
blicos, credibilidad y un sistema 
ganadero mejor que muchos del 
concierto internacional”, certifi-
có el ministro, quien afirmó que 
nuestro país debe ser cauto en 
las negociaciones con la Unión 
Europea.

Se está intensificando un poco lo 
que es la tarea, tratando de trabajar 
coordinadamente con el SECOED, 
con la gente de Bella Unión, hemos 
participado en algunas reuniones 
también. Mañana empezamos una 
campaña en todas las gomerías de 
Artigas para también ir manejando 
esos temas y hemos visitado al 
ministerio para que nos levanten 
las cubiertas que nosotros estamos 
recolectando de las gomerías y en 
eso estamos. 

¿No hubo respuesta todavía 
por parte del ministerio en cuan-
to con el contenedor? 

Por parte del ministerio van a 

empezar a levantar las cubiertas 
hasta, mientras no nos entreguen el 
contenedor que bueno que tendrían 
que entregarnos. 

El descacharrizado, ¿cómo 
viene marchando acá? 

Hicimos el descacharrizado 
grande, con la colaboración de unas 
cuantas instituciones más y ahora 
estamos con el SECOED coordi-
nando la próxima zona. 

¿Hay voluntad por parte de 
los vecinos? 

Sí, bastante, por suerte vienen 
tomando conciencia, que es lo que 
nosotros siempre pedimos, porque 

este mosquito es un mosquito 
domiciliario y nos adelanta que la 
intendencia y las demás institucio-
nes se muevan si cada una de las 
personas no limpia su patio o no da 
vuelta los recipientes de cada patio. 

¿Este trabajo es habitual, de 
limpieza de campos, terrenos, 
¿cómo viene? 

Normal, venimos limpiando, 
nosotros venimos haciendo una 
tarea las 24 horas del día, tenemos 
recolección por la mañana, por la 
tarde y toda la noche, y tenemos un 
equipo de limpieza general que tra-
baja de lunes a domingo también.

Jorge Gómez: 
“estamos realizando campañas de limpieza, recolectar cubiertas y 
realizar descacharrizados en diferentes localidades, con buena 
respuesta de los vecinos”.



ADMINISTRACIÓN PABLO CARAM

CUIDEMOS EL MEDIO AMBIENTE
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B
ueno, venimos bárbaros 
con la recolección de 
firma, por suerte, gracias 
a Dios, con los jóvenes 

hemos salido a recolectar en va-
rios barrios, Pintadito, Cerro Ayuí, 
Rampla, Centenario, la gente se 
viene sumando, están apostan-
do, estamos en la recta final, te-
nemos hasta el 27 de abril para la 
recolección, y la gente está apo-

yando esto, si bien sabemos que 
hay más de un millón de urugua-
yos en el Clearing, y que Cabildo 
Abierto fue quien presentó este 
proyecto, pero si bien es apolítico, 
bueno, está. 

¿Son muchos jóvenes 
que se suman? 
Sí, ahora tenemos más de 50 

jóvenes, recién arrancamos, te-

nemos una juventud que esta-
mos trabajando muy bien con 
ellos, están trabajando para las 
firmas, para que todo salga bien, 
para que podamos llegar, el últi-
mo conteo faltaba 100.000 firmas 
hasta 15, 20 días atrás, y bueno, 
ahora venimos trabajando en to-
dos los barrios para que poda-
mos llegar, que tenemos hasta el 
27 de abril para la recolección. 

Buscan apoyar a uruguayos que se encuentran en el Clearing, combatiendo estafas financieras. Se pueden unir comunicándose al 098 139 610.

Jóvenes de Cabildo Abierto
trabajan en los barrios 
recolectando firmas para 
llegar al Referéndum

¿En Artigas solo o en el 
interior también están? 

Esto es todo a nivel nacional, 
bueno, nosotros acá estamos en 
Artigas, juntando con los jóvenes, 
y bueno, en cada departamento 
tienen sus líderes, tienen su reco-
lección. 

¿Qué es lo que busca Cabildo 
Abierto con esta recolección 
de firmas? 
Para poder ayudar a ese millón 

y medio de uruguayos que están 
en el clearing, que por ejemplo 
sacan un préstamo de 10.000 
pesos y se les cobra 30, 40.000 
pesos, que eso sí, no lo pueden 
hacer las financieras, y bueno, lo 
hacen, y es la verdadera estafa a 
la gente. 

Ángela, ¿ya tienen previsto 
otras visitas a otros barrios 
estos días? 
Sí, mañana terminamos barrio 

Ayuí, y hoy terminamos toda la 
parte de barrio Aldea. 

¿En el interior, en campaña, 
en los pueblos van a ir 
también? 
Sí, tenemos pensado ir estos 

últimos días, ya tenemos una 
referente en Brum, yo justamen-
te estuve charlando con ella, le 
mandé a algunas personas que 
se arrimaran a ella y que fueran a 
juntar las firmas, y tenemos para 
ir a Guayubira, todos esos luga-
res. Si hay jóvenes interesados 
en unirse a la agrupación, ¿cómo 
pueden hacerlo? Pueden comu-
nicarse conmigo, también está 
nuestro Cabildo frente a Plaza 
Artigas, o pueden comunicarse al 
098-139-610, o a nuestro Cabildo 
frente a Plaza Artigas.
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E
l pasado viernes Santo se disputó 
el último clásico de todas las ho-
ras como lo es Nacional y Peñarol, 
se jugó allí en el Estadio “Cam-

peón del Siglo”.
  Previo a ese partido la prensa dio a 

conocer  que 900 efectivos policiales se 
encargarían de la seguridad del encuen-
tro; muchos lectores dirán que fue muy 
acertada esa medida adoptada por la 
organización, pero para mí es un hecho 
lamentable. Sí, lamentable que para una 
fiesta del fútbol uruguayo amerite contar 
con la presencia policial con esa cantidad 
de efectivos, lo que demuestra lo mal que 
estamos en Sociedad y mi opinión no es 
de un pesimista sino de un realista. 

  Lamentable también que no pueden 
estar las 2 parcialidades. En el Campeón 
del Siglo no puede estar la hinchada de 
Nacional y en el Gran Parque Central no 
puede estar la de Peñarol. Es un absurdo. 
Dicen que se debe a una prevención de 
conflictos, para evitar problemas.

 No le demos la espalda a la realidad, 
seamos sinceros, vivimos en una sociedad 
en conflicto y gobierne quien gobierne 
no pueden mejorar esto. Me hace recor-
dar de nuestra historia a Lorenzo Latorre  
quien sin anestesia dijo: “estos uruguayos 
son ingobernables” y fíjense que lo dijo 
allá a fines del siglo XIX cuando recién se 
estaba forjando nuestro Estado.

  Muchos dirán que es debido a las pa-
siones y la adrenalina del momento que 
aparecen los conflictos; pero por favor 
tengamos autocontrol porque se trata de 
un partido de fútbol y debemos controlar 
ese fanatismo con la conciencia y la ra-
zón.

  Y si hablamos de lo sucedido en el 
transcurso del partido es una situación 
más lamentable aún. Cómo es posible 
que durante el partido algunos miembros 
de la parcialidad de Peñarol (únicos en el 
estadio), inadaptados, arrojaron objetos a 
la cancha y eso ameritó varias interrup-
ciones al partido y llamados de atencio-
nes y la Seguridad del estadio se vio muy 
molesta ante esta situación. Se corría el 
riesgo de la suspensión del encuentro.

  Ahora la pregunta es: ¿cómo entraron 
esos objetos? Eso demuestra que ha fa-
llado la seguridad de ese estadio. Uno de 
los objetos que tiraron a la cancha fue una 
petaca de vidrio, que cayó en el arco de 
Nacional. Cómo dejaron pasar ese objeto? 
Recuerdo que el verano pasado con mi 
familia concurrimos al Gran Parque Cen-
tral a ver uno de los partidos del torneo de 

verano. Al ingresar a la Tribuna Atilio Gar-
cía llevábamos unas botellitas de plástico 
conteniendo agua, de tan sólo medio litro; 
la seguridad que se encontraba en la en-
trada no permitió pasar esas botellitas en 
una clara demostración de responsabili-
dad ejerciendo ese trabajo de seguridad.

  Y a la postre en ese encuentro para 
el olvido del pasado viernes Santo, tuvo 
el resultado del cero a cero y otro resul-
tado lamentable fue la cantidad de hin-
chas heridos por no acatar órdenes de la 
Policía lo que ameritó también detenidos. 
Los informativos, la televisión mostraba 
imágenes de personas lesionadas al salir 
del estadio que parecían víctimas de un 
conflicto bélico.

  El fútbol uruguayo ha bajado el nivel y 
lamentablemente campea la violencia. En 
nuestros días las familias que concurren 
al estadio corren riesgos de llegar lasti-
mados a sus casas o algo peor aún: ser 
alcanzado por algún plomo perdido de 
algún inadaptado que llevó una pistola al 
estadio.

 El fútbol, como todo deporte, nos en-
seña valores: el valor de saber ganar y el 
de saber perder. Cuando los inadaptados 
sociales aprendan esos valores se acaba-
rán los hechos de violencia y los clásicos 
se convertirán en fiestas al más alto nivel.

Por: Dr. Daniel 
Volpi Avedutto

Violencia en el FútbolViolencia en el Fútbol
O P I N I Ó N

Por informaciones:Por informaciones:
098 973 336098 973 336

4720253247202532

El Club deEl Club de
La FamiliaLa Familia

La Intendencia Departamental de Artigas, a través del sub 
departamento de Abasto, comunica a los Sres. Productores 
Rurales que se aceptan ofertas por VACAS GORDAS tipo abas-
to en las siguientes condiciones:

1º) Los interesados deberán llenar un formulario que se les 
entregará en el Sub Departamento de Abasto (Oficina Central) 
y presentarlo en sobre cerrado.

2º) El pago de haciendas se hará al contado.

3º) La selección de ofertas se hará en base a informe de una 
Comisión Asesora, atendiendo a criterios de calidad y precio, 
previa revisación del ganado.

4º) La Intendencia Departamental de Artigas se reserva el 
derecho de rechazar todas las ofertas.

El plazo para la presentación de ofertas es hasta el día mar-
tes 09 de abril de 2024 a la hora 16:00 (dieciséis). La apertura 
de sobres se hará inmediatamente. Los interesados están invi-
tados a presenciar dicho acto.

Comunicado de Abasto a los Productores Rurales
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      4772 3184            cooperativacomaja

Fundada el 22 de mayo de 1974
Cooperava de Ahorro y Crédito José Argas

PRÉSTAMO FAMILIA
Se trata de un beneficio que tienen nuestros Socios
Pueden solicitar hasta $ 10.000 (Sujeto a disponibilidad en recibo de sueldo)
Período de solicitud: del 20 al último día de cada mes.
Pagándolo antes del 10 del siguiente mes no tienes intereses.
Es necesario tener 10 meses de antiguedad y estar al día. 

Los casos de dengue suman 285 en el país
Entre autóctonos e importados

Este miércoles, el Ministerio de Salud (MSP) divulgó el reporte de casos de dengue en 
el país. Informa que hubo 12 casos nuevos, todos autóctonos.

El total de casos es de 285: 148 autóctonos y 137 importados.
Por otro lado, hay 46 personas que se considera que podrían tener la enfermedad, 28 

de ellas con antecedentes de viaje.
La mayor parte de los casos de dengue importado provienen de Argentina, Brasil, y 

Paraguay.

Labat: “La mejor contribución que el Banco Central le 
puede hacer a la sociedad es tener una inflación baja”

“La mejor contribución que el Banco Cen-
tral le puede hacer a la sociedad es tener una 
inflación baja”, indicó Labat, quien explicó que 
el índice inflacionario es el objetivo central del 
organismo, como pilar de crecimiento del país.

En esta administración, la estrategia del ban-
co se ha basado en cinco pilares: la reducción 
del rango objetivo de inflación a 3,6%; la elec-
ción de la tasa de interés como instrumento 
para manejar la política monetaria; la mejora en 
la comunicación con todos los sectores de la 
sociedad, a través de reportes, boletines y reu-
niones con diversos actores; la desdolarización, 
que ya se observa en depósitos, créditos y tran-
sacciones, y la libre flotación del tipo de cambio.

Labat detalló que se instauró un régimen de 
objetivos de inflación, al estilo de otros países 
de la región como Chile, Brasil, Colombia, Perú, 
y otros como Estados Unidos y varias naciones 
europeas. El BCU establece su objetivo de in-
flación, que actualmente es de 4,5% con una to-
lerancia que de entre 3% y 6%, y se comprome-
te en mantener el índice dentro de ese rango.

Mientras que en casos como Chile y Brasil el 
sistema se aplica desde hace varios años, en 
Uruguay el régimen está en construcción, por 
lo que se debe actuar con cuidado, señaló.

Si la inflación se desvía del objetivo, el Ban-
co Central procede a actuar, aumentando o 
reduciendo las tasas de interés según el caso, 
aseguró. Actualmente, la inflación se ubica en 
4,71% y se prevé que alcance los 10 meses den-
tro del rango establecido por el Gobierno. “La 

inflación no es una variable aleatoria”, afirmó.

Inflación más baja de los 
últimos 18 años

Labat aseguró que 2023 cerró con la infla-
ción más baja de los últimos 18 años, y que 
prácticamente todos los rubros que compo-
nen el índice de precios al consumo (IPC) es-
tán evolucionando por debajo de su media 
histórica.

También se refirió a la diferencia entre la 
inflación, hoy en 4,71%, y la expectativa de 
los agentes especializados, actualmente en 
5,75%, la más baja de los últimos 10 años. En 
este sentido, dijo que se debe convencer los 
actores a la hora de fijar precios y negociar 
salarios, para mantener la inflación en el ran-
go objetivo.

En cuanto a las proyecciones del Banco 
Central, prevén una inflación a 24 meses en 
5,3%, afirmó y adelantó que la próxima sema-
na se conocerá una nueva estimación, tras 
la reunión del comité de política monetaria. 
“Estamos estimando cerrar el 2024 en 4,9%. 
Esa es nuestra proyección de inflación”, in-
dicó Labat.

En otro orden, aseveró que el peso uru-
guayo se ha apreciado en los últimos tres 
años, y explicó que hay varios factores que 
inciden en el tipo de cambio. En este sentido, 
sostuvo que la elevación de la calificación 
crediticia por parte de la agencia Moody’s 
Rating, contar con el riesgo país más bajo de 
la región y los anuncios de inversiones en hi-
drógeno verde han contribuido a fortalecer 
la moneda nacional y aumentar la credibili-
dad a nivel internacional.
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UNI 3 – Taller de Creación Literaria.  

L
a pareja de viejos, sentados bajo la 
sombra del liquidámbar, árbol de ho-
jas en forma de estrellas que ya em-
pezaban a colorearse de tonos rojizos, 

ante el advenimiento del otoño, compartían 
sus recuerdos motivados por circunstancias 
del presente. 

    Ella, maestra jubilada, relata un hecho cu-
rioso para la época, pero muy frecuente en el 
tiempo actual.

 

Un relato de denuncia socialUn relato de denuncia social

E
xiste un factor homo-
geinizador en el tra-
bajo literario del grupo 
de taller: es el que se 

relaciona con el autor del tex-
to, entendido como una con-

ciencia que domina su sen-
tido. El espíritu de cada uno 
ensaya un trabajo intelectual 
que busca mostrarse, abrir-
se frente a la página en blan-
co, o a la pantalla de la com-
putadora, para mostrar a los 
demás aquello que creemos 
que somos. Si bien, es verdad 
que la literatura es ficción, sin 
embargo, existe la necesidad 
de compartir  lo que, desde 
nuestra conciencia queremos 

revelarle a la sociedad.   
     La denuncia social se 

puede asumir de una forma 
transparente, expresada por 
el yo protagónico del autor, 
o soslayada en una tercera 
persona. No importa qué tipo 
de narrador se elija cuando 
se trata de expresar la propia 
conciencia de los conceptos 
morales o filosóficos. Importa 
que se hace consciente lo que 
a la sociedad le falta, o le so-

bra para que sea más justa y 
armónica.

       En este caso, no hubo 
consigna que motivara el tex-
to, sino que se origina en una 
situación que delata la crisis 
de la sociedad en que vivimos, 
y se proyecta a una circuns-
tancia particular del pasado.    

Por: Prof. 
Celeste Paiva

Respuesta paradójica 
                                                                                                            Cristina Gasteasoro

    Eran años difíciles para nuestro país y en 
general, para gran parte de América Latina. La 
escuela pública enfrentaba actitudes intole-
rantes que extrapolaban las individualidades 
y en muchas ocasiones, la libertad de expre-
sión de las personas. 

   Recuerdo un hecho singular. Un día ingre-
saron a primer año, dos hermanas de edades 
superiores a la que correspondía al grado. Se 
habían radicado en la ciudad porque su pa-
dre, de origen gitano, había asumido un taller 
mecánico cuyo propietario había fallecido. 
Las niñas pasaron, de vivir en carpas, a habi-
tar una vivienda cercana a la escuela, de usar 
vestidos largos, con volados multicolores, a 
vestir túnica y moña como todo escolar. Creo, 
no lo sé con certeza, que habían sido obliga-
das a frecuentar la escuela, como lo determi-
na la ley.

   Fueron bien recibidas por la maestra, pero 
despertaron la curiosidad de los compañeros 
por el hecho de ser mayores, ocho y nueve 
años respectivamente. 

   Poco a poco se fueron integrando al 
grupo, pese a las diferencias, no tanto por la 
edad sino por el carácter silencioso, atento, 
observador de las niñas. Usaban melena lar-
ga, hasta la cintura, estaban siempre atentas, 
cumplían con las tareas con perfección y en 
los recreos, participaban de algunos juegos 
infantiles cuando era invitadas por los com-
pañeros.

   Ese año, el frío de invierno llegó acom-
pañado. Los niños se rascaban la cabeza y 
cada vez eran más quienes lo hacían. Existía 
un malestar creciente ante una sospecha: el 

frío trajo de la mano a familias de insectos 
que se alojaron en las cabecitas infantiles y 
también de algunos adultos, buscando calor 
y alimento. Los piojos. La maestra, al constatar 
ese problema, citó a una reunión de madres, 
después del horario escolar. Acudieron todas, 
excepto la mamá de las nuevas alumnas. 

   La maestra destapó la olla de la moles-
ta realidad y destacó que, para encontrar una 
solución rápida al problema, todas debían to-
mar los cuidados necesarios. Era una epide-
mia que se manifestaba en forma creciente. 
El grupo de madres escuchaba atentamen-
te a la maestra hasta que una dijo, abrupta-
mente: “Son las gitanas”. Inmediatamente -tal 
como sucede en estos tiempos, en las redes 
sociales principalmente- todas declararon: 
“Claro, son las gitanas”. 

   La maestra, sorprendida al principio, reac-
cionó ante esa actitud mezquina, intolerante, 
en la que solo un punto de vista es aceptado, 
con serenidad.

Dijo: “Señoras, cuando fueron citadas para 
colaborar con la solución del problema, no 
aludí a individualidades. No todos los niños 
han recibido el huésped molesto, pero ne-
cesitamos la unión del grupo para combatir y 
frenar la epidemia. Dije que no nombré a los 
que han sido afectados y que ya fueron iden-
tificados por mí, pero ya que han pretendido 
eludir esta realidad de forma fácil, acusando 
a posibles culpables, les comunico que las ni-
ñas acusadas no tienen piojos. Podrán llegar 
a tenerlo si no asumimos la responsabilidad 
de todos. El silencio pasó a reinar ante la res-
puesta paradójica.
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Argas, Bella Unión, Tomás Gomensoro, Baltasar Brum, Sequeira
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   Jurídico - Notarial
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   Enfermería
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w Unidad de traslado

SOL
OPTICA

El Emporio
del Colchón

Descuentos adicionales:
*Presentar carnet de socio en locales

Lavalleja 240
empresarenart@gmail.com

4772 2505
091 999 115

POR  REDACCIÓN

Dialogamos con Silvia Cortazo, referente de 
Campaña de Andrés Ojeda  del Partido Colo-
rado.

S
í, tenemos bastantes novedades, An-
drés Ojeda está haciendo este mes 
una gira que se va a llamar la “gira de 
las capitales”, va a recorrer todas las 

capitales del país.
El 27 de abril es el lanzamiento oficial de su 

campaña que va a ser en la Casa del Partido 
como no podía ser de otra manera y va a ser 
tipo una convivencia con todos los que lo esta-
mos apoyando, va a empezar a las dos y media 
de la tarde y no sabemos hasta qué hora nos 
vamos a ir .

Después para el mes que viene será una 
gira que se llamará “Pueblo a Pueblo” y ahí lle-
gará a todos los pueblos del país. 

Posteriormente, comenzará una gira “Pueblo a Pueblo”. Andrés Ojeda destaca en las 
encuestas por su juventud, propuestas concretas y capacidad de acción.

Andrés Ojeda iniciará una gira por las 
capitales del país, con el lanzamiento 
oficial de su campaña el 27 de abril. 

Nosotros a nivel de departamento traba-
jando junto con nuestro candidato a Diputado 
Andrés Rodríguez y también con Sebastián 
Brum que es su suplente y quien les habla 
siempre apuntalando. 

Nuestro club como todo el mundo sabe 
está ahí en Lecueder frente al Auditorio Mu-
nicipal  y a partir de las 6 de la tarde tratamos 
de estar todos los días un rato para charlar 
con la gente.

 A nivel de lo que es campaña acá en Ar-
tigas empezaremos la semana que viene ya 
que ayer se nos remitió el material y bueno 
y no se puede salir a hacer campaña política 
sin material, entonces estábamos esperando 
eso y a partir de la semana que viene visitare-
mos a determinadas personas que nos han 
pedido subir que lo visitemos. 

SOBRE LOS NÚMEROS DE LAS LISTAS

Sí a nivel nacional o sea a la convención 
nacional vamos a salir con el número 25 que 
es el número oficial en todo el país de Andrés 
Ojeda y en lo que tiene que ver con lo depar-
tamental vamos a salir con el 102 25 que es 
un número de mi Agrupación. 

Las encuestas dan a Andrés Ojeda 
por encima de los demás candidatos 
del Partido Colorado. 

Sí, con gran sorpresa para muchos pero 
no por los que lo apoyamos desde un primer 
momento, es una persona muy activa es una 
persona joven, eso lo beneficia muchísimo y 
está haciendo una política como dice él nue-
va pero a su vez basada en cosas que ya se 
hacían como aquel acercamiento de perso-
na a persona, el no importar si en una casa 
encontramos a dos personas a esas dos per-
sonas le hablamos de nuestras propuestas y 
eso hace Andrés así aunque hubiera 100 lo 
hace igual o sea es una persona que llega al 
público que tiene ideas concretas y concisas 
que es una persona muy firme a pesar de su 
juventud y es una persona que tiene ganas 
de hacer y además tiene la capacidad para 
hacerlo y el equipo para hacerlo.

 ¿Cuál es la principal propuesta que 
tiene Andrés Ojeda para lo que 
es a nivel país? 

Yo creo que hay varios candidatos que es-
tán preocupados por la seguridad.

POLÍTICA

SILVIA CORTAZO - REFERENTE EN NUESTRA CIUDAD DE CAMPAÑA, ANDRÉS OJEDA



D
esde mi perspectiva, 
y como individuo que 
compone  la socie-
dad actual, y siendo 

o trabajando de docente, me 
veo obligado a pensar sobre 
un tema que considero crucial 
(y muchas veces ausente) en la 
formación de las nuevas gene-
raciones: la educación familiar. 

Es allí por donde comienza 
todo...y donde termina.

Hoy, la responsabilidad edu-
cativa es, lamentablemente, y 
gratificantemente, un debate 
constante, y es, necesario, re-
conocer que no toda la carga 
recae exclusivamente en los 
maestros y profesores.

Esta vez, voy a quebrar una 
lanza por mis colegas, y más 
bien, lo vamos a examinar des-
de una perspectiva lateral, que 
debería ser la central. Y es el 
papel que desempeña la fami-
lia en el desarrollo integral de 
los niños y jóvenes.

La sociedad actual, y en esto 
nadie es ajeno, y nadie se salva, 
y menos yo, nos hace enfren-
tarnos a numerosos desafíos 
en cuanto a la educación de 
sus miembros más jóvenes, los 
que algunos todavía osan lla-
mar la generación de cristal.

Pues, conviviendo con jóve-
nes estudiantes a diario, se los 
digo con propiedad, no lo son.

Ellos son los que lidian con 
una montaña de información 
diaria, con los avances tecnoló-
gicos, los cambios culturales y 
sociales, así como la creciente 
diversidad de modelos fami-
liares, sí, son ellos, a los que 
llaman de “cristal”. Y por esto 
hago una oda a la educación 
familiar, pues ha adquirido una 
relevancia sin precedentes, es 
la base de todo. Los adultos re-
ferentes, que muchas veces no 
están…

Sin embargo, y es así, y es 
lamentable, pero no todos los 
hogares están cumpliendo con 
este importante deber, o no sa-
ben que lo tienen.

Es aquí donde surge la no-

ción de “la mala educación”.

La “mala educación” no se 
limita únicamente a la falta de 
enseñanza académica, sino 
que abarca un espectro más 
amplio, de ausencias y defi-
ciencias en la transmisión de 
valores. 

La ausencia de límites cla-
ros, la falta de comunicación, 
el descuido emocional y la ne-
gligencia en la enseñanza de 
principios morales, ainda mais, 
son algunas de las formas que 
adopta este fenómeno. 

“La mala educación” se 
manifiesta, cuando hay una 
incapacidad en los adultos, 
incluyéndome a mí, para ser 
modelos a seguir, en su re-
nuencia a establecer normas 
y límites claros, y en su falta de 
participación en la vida educa-
tiva y emocional de sus hijos.

Yo soy papá, y necesitamos 
comprender, que los maestros 
y profesores no pueden, jamás, 
cargar solos con la responsabi-
lidad de compensar las caren-
cias que presentan nuestros 

estudiantes, por más que eso 
quisiéramos.

Está bien, su papel funda-
mental en la formación aca-
démica y personal de los estu-
diantes, peeeeero, su labor se 
ve limitada por diversos facto-
res externos, entre ellos la ca-
lidad de la educación recibida 
en el hogar. 

Entonces, hay que recono-
cer primero, que la educación 
es un esfuerzo en equipo, entre 
la familia y la escuela.

En última instancia, y para no 
aburrir, “la mala educación” es 
un problema que tenemos to-
dos, si, todos, como sociedad.

Solamente con un compro-
miso colectivo y una acción en 
equipo, podemos garantizar 
que las generaciones futuras 
reciban la educación integral 
que merecen.

                            Nelson

La Mala EducaciónLa Mala Educación
Por el Prof. 

Nelson Borges 

O P I N I Ó N

“...lamentablemente, no todos los hogares están cumpliendo 
con este importante deber de manera efectiva. 

Es aquí donde surge la noción de “mala educación”...”
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EDICTOS

RECEPCIÓN
DE AVISOS Y EDICTOS

De lunes a viernes
de 09:00 hs. a 19:00

Garzón 450 esq. Herrera - Tel. 4772 5091

092 471 166

EDICTO
Por disposición del Sr/a. Juez Letrado de Be-

lla Unión de 1° Turno, dictada en autos: “TON-
NA FIORELLI, NESTOR RUBEN SUCESIÓN” IUE 
2-120469/2023, se dispuso la apertura de la 
sucesión del causante/s Nestor Ruben, TONNA 
FIORELLI , emplazándose por edictos a herede-
ros, acreedores y demás interesados para que 
comparezcan por el término de 30 días, a dedu-
cir en forma sus derechos.

Bella Unión, 15 de febrero de 2024
Firmado electrónicamente por:
ALEXANDER ADÁN CARDOZO 
RODRÍGUEZ - Actuario Adjunto

Publicación:  12/03/2024    al   01/04/2024

EDICTO
Por disposición del Sr/a. Juez Letrado 

de Artigas de 3° Turno, dictada en autos: 
“MOTTA MARTINEZ, CLELIA - SUCESIÓN” 
IUE 2-7661/2024, se dispuso la apertura 
de la sucesión del causante/s CLELIA RE-
NEE MOTTA MARTINEZ, emplazándose por 
edictos a herederos, acreedores y demás 
interesados para que comparezcan por el 
término de 30 días, a deducir en forma sus 
derechos.

Artigas, 06 de marzo de 2024
Firmado electrónicamente por: EMA RENÉE 
PÓLITO JURADO - Actuario
Publicación:  13/03/2024    al   02/04/2024

EDICTO
Por disposición del Sr/a. Juez Letrado 

de Artigas de 2° Turno, dictada en autos: 
“ABELLA BARRIOS, JOSE - SUCESIÓN” IUE 
2-4372/2024, se dispuso la apertura de la 
sucesión del causante/s JOSE PEDRO ABE-
LLA BARRIOS, emplazándose por edictos a 
herederos, acreedores y demás interesados 
para que comparezcan por el término de 30 
días, a deducir en forma sus derechos.

Artigas, 06 de marzo de 2024
Firmado electrónicamente por:
EMA RENÉE PÓLITO JURADO - Actuario
Publicación:  18/03/2024    al   05/04/2024

EDICTO
Por disposición del Sr/a. Juez Letrado de 

Bella Unión de 1° Turno, dictada en autos: 
“SOUZA NUÑEZ, MILKA SUCESION” IUE 
157-277/2013, por resolución Nº 113/2024 
de fecha 28/02/2024, se cita, llama y em-
plaza a AIDA Y ALBERTO MONFERRAN; 
BEATRIZ, JULIO CESAR Y MARIA DEL CAR-
MEN SOUZA PAZ; SILVANA BENTANCOUR 
SOUZA Y JUAN RAMON Y MAURICIO SOU-
ZA por el término de 30 días a efectos de 
comparecer a estar a derecho en el pre-
sente proceso, bajo apercibimiento de de-
signársele Defensor de Oficio, con quien se 
seguirán las actuaciones. 

Bella Unión, 04 de marzo de 2024
Firmado electrónicamente por: 
ALEXANDER ADÁN CARDOZO
RODRÍGUEZ - Actuario Adjunto
Publicación:  18/03/2024    al   05/04/2024

EDICTO
Por disposición del Sr/a. Juez Letrado de 

Bella Unión de 2° Turno, dictada en autos: 
“FONTOURA RODRIGUEZ, CARMEN TE-
RESITASUCESIÓN” IUE 2-106319/2023, se 
dispuso la apertura de la sucesión del cau-
sante/s CARMEN TERESITA FONTOURA 
RODRIGUEZ, emplazándose por edictos a 
herederos, acreedores y demás interesados 
para que comparezcan por el término de 30 
días, a deducir en forma sus derechos.

Bella Unión, 18 de diciembre de 2023
Firmado electrónicamente por:
ALEXANDER ADÁN CARDOZO 
RODRÍGUEZ - Actuario Adjunto
Publicación:  11/03/2024    al   22/03/2024

EDICTO
Por disposición del Sr/a. Juez Letrado 

de Artigas de 2° Turno, dictada en autos: 
"SOUZA DAVILA, ELSA - SUCESIÓN" IUE 
2-6026/2024, se dispuso la apertura de la 
sucesión del causante/s ELSA EVA SOUZA 
DAVILA, emplazándose por edictos a he-
rederos, acreedores y demás interesados 
para que comparezcan por el término de 
30 días, a deducir en forma sus derechos.

Artigas, 05 de marzo de 2024
Firmado electrónicamente por
PATRICIA ALEJANDRA DOS SANTOS 
LEFEBRE - Actuario Adjunto
Publicación:  12/03/2024    al   01/04/2024

EDICTO
Por disposición del Sr/a. Juez Letrado 

de Artigas de 2° Turno, dictada en autos: 
“GIMÉNEZ PEREIRA, ALVARO y otro - SU-
CESIÓNFAMILIA” IUE 2-49848/2023, se dis-
puso la apertura de la sucesión del causan-
te/s ELIDA GONÇALVES NUÑEZ Y ALVARO 
GIMENEZ PEREIRA, emplazándose por 
edictos a herederos, acreedores y demás 
interesados para que comparezcan por el 
término de 30 días, a deducir en forma sus 
derechos.

Artigas, 27 de noviembre de 2023
Firmado electrónicamente por: EMA RENÉE 
PÓLITO JURADO - Actuario
Publicación:  12/03/2024    al   01/04/2024

EDICTO
Por disposición del Sr/a. Juez Letrado de 

Artigas de 3° Turno, dictada en autos: “PAU-
LO FAGUNDEZ, DILMA - SUCESIÓN” IUE 
2-10304/2024, se dispuso la apertura de la 
sucesión del causante/s DILMA PAULO FA-
GUNDEZ, emplazándose por edictos a here-
deros, acreedores y demás interesados para 
que comparezcan por el término de 30 días, a 
deducir en forma sus derechos.
Artigas, 11 de marzo de 2024

Firmado electrónicamente por: EMA RENÉE 
PÓLITO JURADO - Actuario
Publicación:  14/03/2024    al   03/05/2024

EDICTO
Por disposición del Sr/a. Juez Letrado de 

Artigas de 2° Turno, dictada en autos: “TEJEI-
RA, MARÍA - SUCESIÓN” IUE 2-101776/2023, 
se dispuso la apertura de la sucesión del 
causante/s Maria TEJEIRA, emplazándose 
por edictos a herederos, acreedores y de-
más interesados para que comparezcan por 
el término de 30 días, a deducir en forma sus 
derechos.
Artigas, 15 de noviembre de 2023

Firmado electrónicamente por
PATRICIA ALEJANDRA DOS SANTOS 
LEFEBRE - Actuario Adjunto
Publicación:  14/03/2024    al   03/04/2024

EDICTO
Por disposición del Sr/a. Juez Letrado de 

Bella Unión de 1° Turno, dictada en autos: 
“CERVINI CIOL, TERESA OLIVIA o LIVIASU-
CESIÓN” IUE 2-103710/2023, se dispuso la 
apertura de la sucesión del causante/s Te-
resa Olivia o Livia, CERVINI CIOL, emplazán-
dose por edictos a herederos, acreedores y 
demás interesados para que comparezcan 
por el término de 30 días, a deducir en for-
ma sus derechos.

Bella Unión, 16 de febrero de 2024
Firmado electrónicamente por:
ALEXANDER ADÁN CARDOZO RODRÍGUEZ
Actuario Adjunto

Publicación:  02/04/2024    al   15/04/2024

EDICTO
Por disposición del Sr/a. Juez Letrado de 

Bella Unión de 2° Turno, dictada en autos: 
“MORAES CEBEY o CEBEI, MARTIN SUCE-
SIÓN” IUE 2-6287/2024, se dispuso la aper-
tura de la sucesión del causante/s MORAES 
CEBEY O CEBEI, MARTIN, emplazándose 
por edictos a herederos, acreedores y de-
más interesados para que comparezcan por 
el término de 30 días, a deducir en forma sus 
derechos.

Bella Unión, 01 de abril de 2024
Firmado electrónicamente por:
ALEXANDER ADÁN CARDOZO
RODRÍGUEZ
Actuario Adjunto

Publicación:  03/04/2024    al   16/04/2024



E
l Dengue es una enfer-
medad poco conocida 
en nuestro país ya que 
es la primera vez que se 

registra tanta cantidad de casos 
al mismo tiempo. Esta situación 
ha llevado a que todos debamos 
saber más acerca de la enfer-
medad, cuáles son sus síntomas, 
su tratamiento, sus riesgos y sus 
consecuencias. 

Desde el Regional Norte del 
Colegio Médico del Uruguay, se 
está analizando la situación y so-
licitando a nuestros colegiados, 
de todos los departamentos que 
comprenden este Consejo, que 
tomen los recaudos correspon-
dientes para aggionarse, actua-
lizar sus conocimientos sobre el 
tema y brindar mayor informa-
ción a los pacientes sobre este 
asunto que preocupa y mucho a 
la población.  

Más allá de que los colegiados 
en su formación, tienen conoci-
miento acabado de lo que signi-

fica esta enfermedad y de cuá-
les son sus síntomas, también es 
importante que puedan acceder 
a más información sobre la evo-
lución de la misma, además de 
saber cómo actuar en los casos 
que se requiera atención.

Si bien el departamento de 
Salto, donde está ubicada la 
sede del Consejo Regional Nor-
te de nuestro Colegio, concentra 
el 60 % de los casos que existen 
en el país, es importante prestar 
apoyo y conocimiento a los co-
legiados que están radicados en 
ese lugar, pero a su vez, es por 

demás importante que los que 
viven en los departamentos ale-
daños, también estén prepara-
dos. 

Aquí damos a conocer algo de 
información sobre la transmisión 
de la enfermedad:

El virus del dengue produce 
una infección que es transmiti-
da a través de la picadura de los 
mosquitos del género Aedes, en 
la mayoría de los casos Aedes 
aegypti(1,2).

Dicho virus pertenece a la fa-
milia Flaviviridae y se reconocen 
cuatro variantes que son los se-
rotipos DEN 1, 2, 3 y 4. La infec-
ción por un serotipo confiere 
inmunidad permanente contra 
dicho serotipo y solo por unos 
meses contra el resto de los se-
rotipos.

Afecta exclusivamente a hu-
manos y cualquiera de ellos 
puede causar formas graves, 
aunque se ha descrito que los 
serotipos 2 y 3 tienen mayor rela-
ción con dichas formas(3,4).

El mosquito Aedes aegypti 
puede picar en cualquier mo-
mento durante el día, aunque 
generalmente lo hace en las 
primeras horas y en las últimas 
horas de la tarde, y puede ali-
mentarse en ambientes interio-

res durante la noche si hay luces 
encendidas. 

Adquiere el virus a través de 
la picadura a una persona que 
está cursando la enfermedad 
solo durante el período de vire-
mia, que va desde un día antes 
de la aparición de la fiebre hasta 
5 o 6 días posteriores al inicio de 
la misma promedialmente, pu-
diendo llegar hasta los 9-10 días 
excepcionalmente(2,5,6).

Luego que el mosquito ad-
quiere el virus de una persona vi-
rémica, entre los 7 y 14 días pos-
teriores está en condiciones de 
transmitir la enfermedad, es el 
llamado período de incubación 
extrínseca que es variable en 
cuanto a duración, dependien-
do de condiciones ambientales 
como temperatura y humedad, 
entre otras(5,6).

No existe riesgo de transmi-
sión directa de persona a per-
sona. Sí se han documentado 
excepcionalmente casos de 
transmisión vertical, ocupacional 
y en el contexto de trasplante de 
órganos sólidos.

(SciELO. La Scientific Electro-
nic Library Online - SciELO es 
una biblioteca electrónica que 
abarca una colección seleccio-
nada de revistas científicas uru-
guayas).
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Nos preparamos para el Dengue

Agradecemos a la Dra. María 
Jiménez Larre Borges, Consejera 
Regional Norte, Colegio Médico 
del Uruguay, por acercarnos el 

material.


